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落筆之時，剛傳來捷報，香港隊剛以 1 比 0 擊敗不丹。這樣的戰果令分組形勢更為緊湊，

而大家對下月舉行的「港中大戰」，就更為期待。 

究竟我們應該如何對待香港出戰國家隊的賽事，這是一個遠較想像中更為複雜的問題。 

旺角不是理想賽場 

問題之一是球賽應該在哪個球場進行？現在由於政府大球場草地條件未如理想，而柴灣小

西灣球場又太接近民居，不宜用作場面熱鬧的賽事的比賽場地，所以唯有到旺角場比賽。

坦白說，這基本上並非一個選擇，而是沒有選擇下的一個決定。明顯地，旺角場並不是理

想的比賽場地，而原因有二。首先，球場以外的周圍環境並不利於疏散球迷，容易出現亂

子。嚴格來說，政府大球場和小西灣也不算理想，兼且以前在前者比賽後亦曾發生過球迷

騷動，所以我們其實只在差與更差之間來個決定而已。不過，話雖如此，如果爆發騷動，

太子、旺角一帶場面較難控制，從減低負面影響（將破壞減至最低）的角度來看，或者小

西灣會是較佳選擇。再者，旺角場容量太小，所能發售門券十分有限，基本上難以滿足球

迷的期望。當然我也明白，就算球賽在小西灣舉行，售票的數量亦只能略為增加，總會令

部分球迷失望，這也就是說無論決定如何，亦很難皆大歡喜。但相比之下，小西灣的情况

還是較旺角場為佳。因此，如果還有可能的話，其實應重新考慮選擇到哪個球場舉行比

賽。 

售票須顧及賽事特殊性 

問題之二是如何發售門券。從球場管理的角度考慮，我們有需要將主客兩批球迷分隔。這

跟什麼中港矛盾沒有關係，而是一般球場管理的基本操作。而如果主客球迷兩者之間有潛

在發生衝突的可能性的話，那就更有必要做好管理措施。以目前的情况來看，球賽在旺角

場舉行，場內座位有限，公開發售予本地球迷的入場券，恐怕只是 3000 多張而已。在量

的方面，肯定會令大量球迷失望，足總將會受到批評，是意料中事。而關於發售門券的方

法與安排，是否公平、方便當然相當重要，但在此以外，還必須顧及香港和這場「港中大

戰」的特殊性——由於不少內地人以工作、讀書等身分在香港居住、生活，他們可以跟本

地居民一樣通過互聯網來購買門券。而中港兩地的確在人際聯繫上甚為緊密，要委託親

戚、朋友代為購票亦不困難。這種特殊情况會造成兩個問題。第一，如果出現一定數量的

（主場球迷）入場券流入客隊球迷手裏，肯定引來十分強烈的反應（「那香港這個主場還

能算是主場嗎？」）。第二，在球場管理的角度考慮，作客球迷混入主隊球迷的區域，必

會造成問題。中港之間確實存在矛盾，主客球迷坐在旁邊，容易生事。而就算沒有中港矛

盾的問題，球迷之間例必你一言，我一語，易生摩擦。問題不在於是否政治化，而是球迷

各為自己所支持的隊伍打氣，在球場觀眾席之上，不是「攞景」，就是「贈興」，世界各



地球迷均如是，出現摩擦、衝突，不是例外，而是常態的一部分。如果足總在發售門券時

未有想好怎樣保證本地入場券全數落在主場球迷手裏，那是管理不善。 

或者有人會問：就算內地球迷坐在主場球迷區域，管理人員不是也可以要求他們收起橫

額，嚴禁穿上「敵對顏色」（即他們所支持球隊的球衣，這些都是外國球場常見的管理方

法）等等，以減少發生衝突的機會嗎？問題是香港的情况很特別，管理人員可以持什麼理

由不准許球迷拿國旗入場，並且坐在主場球迷區域？現實的情况是當日現場場面一定不易

管理。如果主客球迷未能有效分隔，則現場管理只會更加困難。 

關乎政府如何解讀市民心意 

問題之三是我們應否抱着一份平常心來準備這場比賽？有人認為這是政治敏感時期，隨時

會借題發揮，乘機生事。所以，現場球迷愈少人愈好。但從另一個角度來看，則這是一場

市民反應熱烈的足球比賽，既然球場所限，未能讓更多支持者進場，那好應該在場外（例

如公園）舉辦類似 fanfest 的活動（露天大屏幕現場轉播比賽實况），給熱心球迷在場外

一起為香港隊打氣的機會。前者是建基於對市民既欠信心，亦無信任，只想比賽的日子盡

快過去。後者則是一種社會團結力和凝聚力的表現，全城支持香港隊，全力以赴，戰至最

後一分鐘。如何對待這場比賽，其實並不止是足總的問題，而是關乎特區政府怎樣解讀市

民的心意。 

無論如何，比賽的日子總會來臨，而比賽亦會在 90 分鐘後結束。或者足總應感謝之前國

際足協所發出的警告和懲罰，這會令球迷明白，個別人士在球場範圍之內的行為，是需要

香港社會和足總來「埋單」。無論個人的主張是否正義，始終要面對規範的存在。大家為

香港隊打氣，是在為香港社會負責的情况下將這個任務做到最好。 
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